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Editorial 

Investigación 
sobre el Cicitem 
Más allá de la investigación de fraude, el 

trabajo del centro nunca ha generado 

consenso respecto de sus resultados y ya 

han pasado casi 20 años. 

¡ay en estos momentos una investiga- 

ción abierta sobre el Cicitem, el Centro 
de Investigación Científico y Tecnológi- 

co de la Región de Antofagasta, por pre- 

suntas irregularidades con las finanzas. 

De acuerdo a lo denunciado por el gobernador Ricar- 

do Díaz, otros antecedentes recogidos por este Dia- 
rio, más los detalles refrendados en el seno del Con- 
sejo Regional, hay antecedentes serios sobre la mesa, 

los que han multiplicado las dudas en este caso espe- 

cífico y ciertamente sobre el trabajo desarrollado en 

casi 20 años de labor. 
Es indudable que la tarea del Cicitem siempre ha es- 
tado empañada por su desempeño concreto, el tamiz 

político de algunos de sus integrantes en el directorio 

y en el centro. Pero más allá de eso, a la luz de los re- 

cursos públicos entrega- 

Hay que indagar dosentodo este tiempo, 
sl ha Hidlos han convendría una evalua- 

q ción en relación con 
impactado a la cuántas patentes o estu- 
actividad minera. dios publicados en revis- 
Pocos o ninguno. tas internacionales se ha 

lidad. conseguido en este tiem- 
En ag po. Los informes des- 

delos recursosse  criptivos-siendocom- 
va en sueldos. plejos- no pueden ser 

una medición que satis- 

faga el millonario esfuerzo de recursos públicos que 
hacela región. 
Parece obvio que instancias de este tipo deben ser 

medidas respecto de sus desarrollos e impactos posi- 

tivos, todos los cuales han estado siempre en duda 

por parte de personas ligadas a la ciencia. 

Como es sabido, hace poco se presentaron los deta- 

lles del Instituto Nacional de Litio y Salares, cuya casa 

matriz estará en Antofagasta. En tal perspectiva, pa- 

rece aconsejable fortalecer esa instancia, ampliar su 

rango de acción, considerando que ya cuenta con 

más recursos y da más garantías de un trabajo que 
tenga resultados concretos. 

O 
Columna 

JoséMiguel Castro 
Diputado por la Región de Antofagasta 

Preservar nuestros cielos: 

cal; son una ventana únicaal universo. En nuestra región 
le Antofagasta, el Observatorio Paranal y el futuro Extre- 

mely Large Telescope en Cerro Armazones simbolizan esta co- 
nexión, albergando proyectos astronómicos que representan 
el 60% dela observación mundial. Pero este tesoro está en pe- 
ligro. 

Lareciente tramitación del proyecto INNA, promovido por 
AES Andes, plantea un desafío sin precedentes. Su construc- 

ción cerca deParanal, desti- 

I oscielos del norte de Chilenosolo son un patrimonio lo- 

  

Desdennestros nadaa producir hidrógeno 
verde, amoniaco y energía 

cielos se escriben renovable, tiene méritosin- 
Soi negables. No obstante, su 

páginas de la ubicación generainquietud 
historia del en la comunidad astronó- 
universo”. mica, preocupada por las 

emisiones de polvo, la tur- 
bulencia atmosférica y la 

contaminación lumínica que podrían comprometer la calidad 
de nuestros cielos prístinos. 

Es posible compatibilizar desarrollo y conservación. El de- 
safioradica en encontrar un equilibrio que permita avanzar en 
la agenda de energías limpias sin sacrificar nuestra riqueza as- 
tronómica. 

Desde el Congreso, impulsé con firmeza la Ley de Contami- 

  

O 
Humor Por Aetós 

  

  

nación Lumínica, una normativa diseñada para protegerzonas 
de valor científico, turístico y cultural. Esta ley exige que todo 
proyecto en áreas sensibles presente un Estudio de Impacto 
Ambiental, asegurando que el crecimiento económicono com- 
prometa recursos irremplazables como nuestros cielos. Es es- 
perable, entonces, que el proyecto INNA también sea analiza- 
doen profundidad. 

Chile ya ha demostrado ser pionero en la preservación as- 
tronómica. Sin embargo, iniciativas como el proyecto INNA nos. 
recuerdan que debemos reforzar los marcos regulatorios y la 
colaboración público-privada. Este megaproyecto, alineado 
con la Estrategia Nacional de Hidrógeno Verde, puede y debe 
adaptarse a las exigencias de la comunidad científica. 

La protección de los cielos no es un lujo, es una responsa- 
bilidad global. Antofagasta nosolo serála capital dela astrono- 
mía, sino también un faro de sostenibilidad. Debemos mostrar 
al mundo que el desarrollo económico y el respeto por el me- 
dioambiente pueden caminar de lamano. En esta convivencia 
necesaria, que demanda una coexistencia sustentable, me 
comprometo plenamente y me pongoa disposición para que 
se haga realidad. 

Hoy, hago un llamado a las autoridades, a la comunidad 
científica y a los empresarios: trabajemos juntos. Defendamos 
lo que nos hace únicos. Desdenuestros cielos seescriben pági- 
nas de la historia del universo; asegurémonos de que esa na- 
rrativa continúe brillando por. generaciones. 

O 
Nuestro archivo 

100 años| 1 de febrero de 1925 

Tesorería recibe menores 
ingresos del matadero 

La Tesorería Municipal recibió un total de 582.21 pesos por 
derecho del matadero y caneo de bueyes, corderos y cerdos. 
Setrata de una cifta muy menora la esperada. 

50 años | 1 defebrero de1975 

Hay unos 1.700 damnificados 
por lluvias en Calama 

A1.00 asciende el número de damnificados entre adultos y 

niños por el temporal de lluvia de la semana pasada en Cala- 
ma, de acuerdo con las encuestas realizadas por la goberna- 
ción de El Loa. Así leinformó el jefe de Zona en estado desi- 
tio, comandante Eduardo Ibáñez Tillería.
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